

692613

## Libros Chilenos

Por Fidel Araneda Bravo

ESTUDIANTES CHILENOS EN CÓRDOBA. Luis Lira Montt.

Al académico de la Historia y estudióso de esta ciencia, Luis Lira Montt, le debemos numerosos trabajos de investigación, a los cuales se suma ahora uno editado por el Instituto Chileno-Argentino de Cultura, sobre ESTUDIANTES CHILENOS EN LA REAL UNIVERSIDAD DE CORDOBA DEL TUCUMAN, entre 1670 y 1815. Este centro de estudios fue, como dice el autor, uno de los más importantes de Hispanoamérica y a él acudieron los jóvenes intelectuales chilenos que disponían de medios económicos y deseaban adquirir grados de bachiller, licenciado, maestro y doctor en las facultades de Artes y Teología. Varios de estos graduados tuvieron después, en Chile, destacada actuación en la Independencia y en los círculos docentes e intelectuales chilenos.

En las primeras páginas de su trabajo, Lira hace la historia de la Universidad fundada por el obispo Fr. Fernando de Trejo y Sanabria y realiza la importancia e influjo que tuvo en la vida universitaria hispanoamericana. En la segunda parte da una lista completa de los alumnos chilenos en el alto centro de estudios cordobés, entre los cuales encontramos personalidades que actuaron con brillo en nuestra emancipación y en las diversas actividades eclesiásticas, forenses y literarias. Aparecen entre los alumnos, por ejemplo, el canónigo Vicente Larraín y Salas y el abogado Juan Martínez de Recas. El primero preparó en su casa el Cabildo Abierto del 18 de septiembre de 1810 y era la persona más influyente en su familia, la de los Ochoañetas; y el otro fue vocal de la Primera Junta de Gobierno y su Presidente a la muerte de don Mateo Torre Zambrano.

En el apéndice figuran los colegiales vinculados a Chile, algunos de los cuales prestaron al país servicios



Inolvidables. Recordemos sólo a los más notables: el Pbro. riojano Pedro Ignacio Castro Barros (1777-1849), quien, después de haber figurado entre los Padres de la Patria Argentina, fue Rector de la Universidad cordobesa y emigrado Chile, en 1811, como profesor del Seminario de Santiago; proclamó, el primero en nuestra República, la libertad de la Iglesia y mostró su repulsa al Patronato Real. Aquí le consideramos el prócer de la independencia de la Iglesia chilena; el obispo de Santiago, nacido en Asunción del Paraguay, Juan González Melgarejo y Garzón, fallecido en nuestra capital en 1755, quien confió a Matías Vásquez de Acuña la construcción de la actual Catedral de Santiago y en 1748 colocó su primera piedra; el sacerdote, nacido en Buenos Aires, don Julián Navarro (1776-1854), capellán del Ejército de los Andes, canónigo maestrescuela de la Catedral de Santiago y Rector del Seminario del Santo Ángel (1817-1819); el jurista riojano José Gabriel Ocampo (1798-1882), autor de nuestro Código de Comercio y decano de la Facultad de Leyes y parlamentario; el Pbro. D. Blas Troncoso y Echagüe, oriundo de Santa Fe, sacerdote, vicerrector de la Universidad de San Felipe, Rector del Seminario del Santo Ángel (1798-1799), y don Bernardo Vera y Pintado (1790-1827), santafereno, fervoroso patriota chileno, secretario de Gobierno en Hacienda y Guerra, autor del primer Himno Nacional, Presidente del Congreso en 1823 y profesor del Instituto Nacional.

Lo único que podría objetársele al eruditó autor sería la omisión de las fechas de nacimiento y muerte de los alumnos, dato ilustrativo importante que habría otorgado al trabajo de Luis Lira Montt el carácter de breve diccionario biográfico.

## Libros chilenos [artículo] Fidel Araneda Bravo.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1975

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Libros chilenos [artículo] Fidel Araneda Bravo. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)